

## ETUDE DES ANCIENS CATALOGUES DES PEPINIERS CHANTRIER A MORTEFONTAINE

Grâce à l'aimable autorisation de M. Chantrier, d'anciens catalogues des pépinières Chantrier de 1911 à 1975 environ ont été consultés. Aucun catalogue n'a été retrouvé entre 1912 et 1949.

M. Chantrier a également conservé des catalogues des pépinières Louis Leroy d'Angers, d'où provenaient peut-être les variétés peu courantes.

### **Cerises**

Nombre de variétés proposées en 1911 : 20.

Nombre de variétés proposées en 1949 : 27.

La gamme reste relativement stable jusqu'en 1971.

A côté des variétés très bien connues, on trouve des variétés plus originales : Governor Wood, Nouvelle Royale, Planchoury.

La Belle de Franconville est mentionnée dans la Revue Horticole du 1er janvier 1892 (64ème année) et est conservée à Brogdale (Angleterre).

Il n'a pas été possible de retrouver la trace des variétés suivantes : Belle de Mortefontaine, Belle du Mans, Belle de Saint Tron, Bigarreau Luizet, Guigne Toupie.

### **Poires de table**

Nombre de variétés proposées en 1949 : 61.

Nombre de variétés proposées en 1955 : 47.

Nombre de variétés proposées en 1956 : 41.

Nombre de variétés proposées en 1965 : 36.

Nombre de variétés proposées en 1971 : 19.

Parmi les variétés autrefois proposées, certaines sont peu communes (Amiral Gervais, Général Tottleben, Délices d'Hardenpont, Bergamotte Hertrich, Saint Germain d'Hiver, Belle Angevine, Suzette de Bavay, Belle des Abrès).

On note l'absence de la Bési de Chaumontel.

Toutes les poires sont d'excellentes variétés à couteau, de maturités échelonnées de juillet à avril.

La Belle Angevine était un fruit d'apparat, qui servait uniquement à orner la corbeille de fruits.

Quelques fruits étaient destinés uniquement à la cuisson : Saint Germain, Catillac.

Au fur et à mesure des années, on note la disparition de la plupart des variétés tardives.

Sur les 61 variétés de poires proposées entre 1949 et 1971, 19 variétés ont été trouvées lors des prospections, soit un tiers environ.

### **Poires à cidre**

En 1911, le catalogue proposait sous le titre « Poiriers à cidre (Bonnes Variétés) » : Carisi long, Carisi rond, Croix Mare, Navet et Souris. Ces variétés proviennent directement du livre *Le cidre* de Boutteville et Hauchecorne publié en 1875 et ne sont pas des variétés traditionnellement cultivées dans les environs. Croix Mare, Navet et Souris sont probablement originaires des environs d'Yvetot (Seine Maritime).

De même les poiriers de la route de Mortefontaine sont appelés Carési et non Carisi.

### **Pommes de table**

Nombre de variétés proposées en 1911 : 48.

Nombre de variétés proposées en 1949 : 52.

Nombre de variétés proposées en 1955 : 42.

Nombre de variétés proposées en 1965 : 38.

Nombre de variétés proposées en 1971 : 21.

Nombre d'entre elles sont de vieilles variétés françaises plus ou moins répandues et décrites dans les ouvrages pomologiques (Api, Calville Blanc, Calville Rouge d'Hiver, Court-pendu Gris, Fenouillet Gris, Gros Locard, Madeleine Blanche, Rambour d'Hiver, Reine des Reinettes, Reinette du Canada, Reinette Grise du Canada, Reinette Clochard, Reinette de Caux, Reinette de Cuzy, Reinette de Versailles, Reinette de Grandville, Reinette Franche, Reinette Grise Haute-Bonté, Reinette Etoilée, Reinette d'Angleterre, Reinette du Mans, Double Bonne Ente, Reinette de Bretagne, Reinette Dorée).

On trouve également plusieurs variétés d'origine étrangère aux qualités reconnues : Astrakan Rouge, Beauty of Bath, Belle de Boskoop, Belle Fleur Jaune, Cox Orange, Grand Alexandre, Ribston Pippin, Reinette Baumann.

D'autres sont moins communes ou originales et d'origines diverses (Bedfordshire Foundling, Calville Lesans, Cellini, Framboise d'Holovous, Kandil Sinap, Radoux, Stirling Castle, Wormsley Pippin).

Quelques variétés sont inconnues (Belle d'Avril, Canada Georger, Reinette de XX onces, the Queen).

Certaines variétés ont une appellation confuse : Belle Dubois (pour Belle du Bois ?), Eckinville (pour Ecklinville) ; Faux Canada (pour Reinette Clermontoise), Grise de Vitry (pour Reinette Grise ?), Monstruous Pippin (pour Gloria Mundi ?), Reinette de Versailles (pour Reinette dorée de Versailles ou Reinette grise champagne), Reinette de Grandville (pour Reinette Grise ?), Pigeon rouge d'Hiver (pour Pigeon de Jérusalem).

Au contraire des poires, un certain nombre de variétés régionales sont proposées : Belle de Pontoise, Calville de Saint-Sauveur, Châtaignier, Faux Canada, Jeanne Hardy, Reinette Abri, Reinette Fournière.

La Reinette Fournière, originaire de la Vallée de Montmorency, semble avoir disparu.

A une certaine époque le goût pour les très grosses pommes était manifeste si l'on en juge par le nombre de très gros fruits proposés : Bedfordshire Foundling, Belle de Pontoise, Belle du Bois, Calville de Saint Sauveur, Double Bonne Ente, Géante de l'exposition, Grand Alexandre, Jeanne Hardy, Joseph Musch, Monstruous Pippin, Reinette de XX onces, Sans Pareille de Peasgood, Wormsley Pippin.

La Golden fait son apparition dans le catalogue vers 1955. La Delicious et la Starking sont présentes dès 1949 au moins.

Certaines variétés locales ont été distribuées jusqu'en 1965 environ : Reinette Abri, Jeanne Hardy, Faux Canada (Reinette Clermontoise).

Sur les 68 variétés de pommes proposées entre 1911 et 1971, 23 variétés ont été trouvées lors des prospections, soit un tiers environ.

### **Pommes à cidre**

Nombre de variétés proposées en 1911 : 36.

Nombre de variétés proposées en 1949 : 28.

Nombre de variétés proposées en 1956 : 25.

Nombre de variétés proposées en 1958 : 10.

La distribution a été arrêtée en 1959.

En 1911, les « pommiers greffés à cidre » sont des « variétés recommandées dans l'ouvrage de Boutteville et Hauchecorne ; les plus riches en alcool et en tanin ». Cet ouvrage intitulé *Le cidre* date de 1875.

La plupart des variétés proposées étaient de bonnes variétés à cidre. L'échantillon était varié en termes de maturité et de qualité de chair (douce, douce amère, amère, aigre).

L'arrêt de la distribution coïncide avec le remembrement (1957 à Ver par exemple) et la disparition de la main d'œuvre agricole suite à la mécanisation.

Certaines variétés n'ont pas été trouvées dans les ouvrages consultés : Fareau rayée, Jaunet d'Août, Pomme Benoist, Pomme de la Manche, Pomme de Trochet.

### **Pruniers**

Nombre de variétés proposées en 1911 : 19.

Nombre de variétés proposées en 1949 : 15.

Nombre de variétés proposées en 1965 : 13.

Nombre de variétés proposées en 1971 : 8.

Parmi les variétés autrefois proposées, les variétés les plus originales sont Drap d'Or Esperen et Impériale de Milan.

Le choix a rapidement diminué au profit des Reine Claude, Quetsche et Mirabelle.

### **Distances de plantation**

En 1949, voici quelques distances de plantation conseillées dans le catalogue :

- Poiriers à cidre : 10 à 12 m

- Poiriers tige à couteau sur franc : 6 à 8 m

- Pommiers à cidre : 10 à 12 m

- Pommiers tige à couteau sur franc : 7 à 8 m

- Cerisiers sur franc : 6 à 8 m

Il y a quelques inconsistances dont certaines seront parfois corrigées par la suite. En effet, un poirier sur franc, qu'il soit à cidre ou à couteau, prend autant de place. De même un pommier à cidre ou à couteau sur franc occupe le même espace.

Les distances conseillées de plantation des cerisiers sont plus faibles que celles des poiriers et pommiers, alors qu'un cerisier est beaucoup plus encombrant qu'un pommier et est à peu près équivalent à un poirier. Cette « erreur » sera quelque peu rectifiée par la suite.

En 1959, les distances conseillées sont les suivantes :

- Poiriers tige à couteau sur franc : 8 m

- Pommiers tige à couteau sur franc : 8 à 12 m

- Cerisiers sur franc : 8 à 10 m

Les distances ont un peu augmenté par rapport à 1949 mais sont toujours insuffisantes pour les poiriers et cerisiers.

A titre de comparaison, de bonnes distances de plantation sont les suivantes :

- Poiriers tige sur franc : 12 à 15 m
- Pommiers tige sur franc : 10 à 12 m
- Cerisiers sur franc : 12 à 15 m

De nos jours certains pépiniéristes n'hésitent pas à « conseiller » des distances de plantations farfelues, souvent 6 à 8 m quelle que soit l'espèce, et parfois moins !